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本报记者 李东烨

正在深圳进行的全国游泳冠军赛的赛场上，12

岁的“小孩姐”于子迪取得多项突破性成绩，引发国

内外泳坛高度关注。

本次比赛，于子迪一共报名了女子200米个人混

合泳、女子100米仰泳、女子100米蛙泳、女子200米自

由泳、女子200米蝶泳、女子800米自由泳以及女子

400米个人混合泳7个单项。目前，于子迪已经在女子

200米个人混合泳中以2分10秒63的成绩摘得银牌，

这一成绩不仅达到世锦赛A标（2分12秒83），更让她

成为中国游泳史上最年轻的世锦赛达标选手。世界

泳联盛赞其为“轰动性人物”，国际媒体如《纽约时

报》更直言其成绩“颠覆认知”———她的200米混合泳

表现不仅碾压美国同年龄段青少年纪录（女子2分18

秒69，男子2分13秒59），甚至超越了2024年巴黎奥运

会半决赛入围门槛（2分11秒96）。

此外，女子200米蝶泳决赛，于子迪以2分06秒83

的成绩夺冠，创造个人最佳，并达到世锦赛参赛标准

（2分09秒21）。值得一提的是，在女子200米蝶泳决赛

后没多久的女子4×200米自由泳接力决赛中，于子

迪作为开棒选手游出了1分58秒03的个人200米自由

泳最好成绩。在女子400米个人混合泳中，于子迪游

出的成绩（今晚决赛，晚上补）。于子迪的精彩表现受

到国内外高度关注，国际主流媒体均以“颠覆认知”、

“炸裂”形容其表现，美国游泳名宿梅尔文·斯图尔特

称其成绩“不可思议”。

从2024年开始，于子迪迅速崭露头角，在各类国

内赛事中佳绩频出。今年，她的表现更进一步，已经

成为中国女子游泳领域不可小觑的力量。

于子迪出生于2012年10月16日，她最开始接触游

泳也是一次偶然的机会，“6岁那年，暑假天气太热了，

我就跟爸爸去游乐园玩。”于子迪并没想过要走职业

道路，天气炎热加上小孩子爱玩水的天性，机缘巧合

下开启了自己的游泳生涯，“（走上职业道路也是因

为）暑假很长，所以我经常会去游泳馆，就有教练发现

了我，问我要不要跟着练一练，之后就游到了现在。”

“刚开始练的时候，我见过一个大哥哥游得特别

轻松，走水好快！我以为我也能很轻松地游，但真的

游起来发现并不是。”这也让于子迪对“游得轻松”有

了向往，虽然她当时还在上小学，但每天课后，她都

会进行游泳训练，用她的话说就是，“忙，但充实。”成

绩的提升让她很有成就感。

于子迪的快速成长离不开专业化团队和好的榜

样。进行系统训练四年后，于子迪达到国家一级运动

员水平，被选拔到河北泰华锦业游泳俱乐部，参与河

北省游泳队二线集训队训练。去年冬训开始后，于子

迪随队前往云南的高原基地，和巴黎奥运会后经过

短暂休整的李冰洁汇合，进入一个4人训练小组，训

练了5周。这不是于子迪第一次高原训练，但和之前

相比，她进步了，“我感觉轻松不少。之前每天都

很累，适应不过来也睡不好，但随着成绩和个人

能力的提升，这次反应没有那么大。”

每天1万米以上的水上训练量、高原特训的

严苛环境，以及李冰洁“亦师亦友”的指导，让

于子迪在技术与心理层面迅速成长。于子迪十

分依赖李冰洁，“她会告诉我哪里做得不到位，

会在池边教我转身、水下腿怎么能做好。”

由于年龄太小，于子迪还未确定自己的

主项，但相比之下，她对400米个人混合泳有

些“偏爱”，“感觉短距离游不过大姐姐们，

所以我可以在400混中跟她们拼耐力。”于

子迪也希望，“自己长大后也能像大姐姐

们一样，依旧充满拼劲，成为一名游得很

快的运动员。”

于子迪即将踏上自己的第一次世锦

赛之旅，她希望能和世界高水平运动员同

场竞技提升自己，“抱着学习的心态同时

也会努力游，争取发挥出自己最好的状

态和水平。”于子迪的每一步都在打破年

龄与成绩的边界，在备受关注的同时她

也在努力屏蔽外界的声音，一门心思朝

着自己的目标前进，“成为奥运冠军，这

是我的初心。”

（深圳5月22日电）

泳坛12岁“小孩姐”收获世锦赛门票

于子迪欲与强手试比高

在二十多年前的一场上海

市大学生羽毛球比赛中，陈健颖

和王慧静相遇了。当时陈健颖是

上海交通大学的学生，王慧静是

上海大学羽毛球队队员，二人隔

网相对，切磋球技，人生中第一次

有了交集。二十年多后，陈健颖和

王慧静站在了对方身边，她们是实

力强劲的女双组合，正在湖北荆州

进行的第十五届全运会群众比赛羽

毛球项目（单项）预赛，她们在女双

小组赛三战全胜，雄踞小组头名，距

离全运会决赛阶段入场券只差一场

胜利。

在从对手转变为队友中间这二十

多年，陈健颖和王慧静的交集不多，她

们都住在上海，时间被工作的压力和生

活的琐碎填满，但从来没有放弃对羽毛

球运动的热爱。陈健颖大学毕业后找到

一家外企的工作，羽毛球成为了她的一

种生活方式，“毕业之后我反而开始对羽

毛球特别感兴趣。我跟另外一个朋友周末

到全国各地去打比赛，既可以出去玩，又

能品尝到当地的美食。当时没有成家，也没

有孩子，两个人很自由。”王慧静毕业后进

入银行工作，工作稳定，收入可观，但她并不

满意自己的状态，“整天坐在空调房里，感觉

很压抑，所以我有时候下了班必须要去打打

球，出出汗解解压，释放一下。”

由于感到银行的工作枯燥乏味，在成为

上班族的第17个年头，王慧静选择辞职。辞职

后她边找寻创业机会，边教小朋友打羽毛球，

直到朋友的一句话点醒了她：“既然你在外面

教球，还不如自己开个球馆。”于是王慧静把自

己的业余爱好变成了事业，和朋友合伙开了一

个球馆。家长对羽毛球教练的资质有要求，王

慧静还考了羽毛球一级教练员证书

和社会体育指导员证。陈

健颖在此期间为

了照顾

家庭也从朝九晚五的外企工作离职，开始从事羽

毛球赛事运营，业余时间她还是羽毛球教练。

陈健颖和王慧静这对羽球姐妹原本在相遇

后走上了不同的生活轨迹，但由于种种原因都成

为羽毛球行业中的一员，这何尝不是一种殊途同

归？二人还通过羽毛球这个媒介，找到了自己的

另一半。陈健颖和她的爱人相识是在羽毛球馆，

“我爱人也是上海交通大学的学生，在学校时我

们完全不认识，毕业后我们回学校一起打球才遇

到，之后就在一起了。”王慧静和她的爱人都在银

行工作，球馆也是他们初次相识的地方，“他喜欢

打网球，我喜欢打羽毛球，他看我羽毛球打得不

错，就和我一起打，之后他也慢慢喜欢上了羽毛

球，我也打打网球，我们的爱好都更多了。”

去年年底的全运会预选赛后，陈健颖找到了

王慧静，希望她和自己一起组队参加全运会。为

什么会选择找王慧静搭档？“因为到了我们这个

年纪（47岁）还在坚持打球的也不多了。”陈健颖

笑言。王慧静希望通过参加全运会这样的大赛给

自己的羽毛球经历一个交代，“我也打球那么多

年了，想着总要给自己一个交代，所以她和我一

说，我们俩就一拍即合，准备来打全运会了。”为

了这次比赛，二人做了充足的准备。全运会每局

打21分，三局两胜制，体能方面对同为47岁的两

人是不小的考验。没办法凑在一起合练时，她们

就各自进行体能训练，之后再找时间在球场上培

养默契。为了找到比赛的感觉，她们还在江浙沪

地区参加了几个比赛。陈健颖是上一届全运会的

混双选手，当时她打入了16强，这次参赛，她有一

些经验可以和王慧静分享。

二人的一番努力体现在了赛场上的比分优

势。小组循环赛的三场比赛中，她们有两场都是

大比分2比0获胜，尽管第三场比赛遇到了一些

小麻烦，但是她们相互鼓励，渐入佳境，最终逆

转取胜，以三战全胜的傲人战绩排名小组第一。

谈到参赛目标，二人的想法很一致：“先做好自

己，进了8强再说！”

“运动会让人保持年轻。”陈健颖说她从小

身体不好，是羽毛球运动增强了她的体质，现在

的她在球场上扎着俏皮的辫子，跑跳自如，满是

“少女感”，大家都不相信她已经年近50岁。王慧

静的脸上也还是满满的“胶原蛋白”，她说：“羽

毛球可以丰富我们的业余生活，遇到形形色色

的人，有些人会让我感到相见恨晚。”她们

说：“羽毛球给我们带来了开心

和快乐，欢迎大家都来

打羽毛球！”

刘金雨追梦脚步不停歇

羽球姐妹的全运会之约

黄江惟

五月的阳光洒在训练场上，刘金

雨回到家乡辽宁为即将到来的全运会

U22男篮资格赛紧张备战。这名今年刚

满20岁的篮球后卫，眼神中透露出坚

定与执着，说要帮助辽宁队在资格赛

中取得前三名。

刘金雨与篮球的缘分，始于小时

候的篮球培训班。那时的他，只是把篮

球当作一项有趣的活动，未曾想过这

会成为他一生的追求。“小时候就是觉

得好玩，在培训班里慢慢接触，越打越

喜欢。”他说。凭借着对篮球的热爱和

不错的天赋，他在辽宁阜新篮球学校

中崭露头角，随后进入辽宁青年队集

训，从此踏上了专业篮球之路。他的家

庭并没有篮球职业背景，父母虽会打

篮球，但也只是业余爱好。最初，家人

并未想过让他走职业篮球道路，一切

都源于他自己内心对篮球的渴望。从

兴趣班到专业队，这一步的跨越，是他

对篮球梦想的初次勇敢追逐。

之后，刘金雨跟随自己的恩师岳鹏

飞从辽宁南下来到广州队，这是他篮球

生涯的一个重要转折点。在广州队，他

遇到了郭士强指导。郭士强对训练的高

要求让他受益匪浅。“郭导对训练中的

任何事都要求很高，在他手下训练，不

允许自己有丝毫松懈，要尽量在场上少

犯错。”刘金雨说道。这种严格的要求，

塑造了他对待篮球认真负责的态度，也

让他的篮球技术得到了很大提升。今年

的CBA联赛，刘金雨从广州队转会至福

建队，来到新的环境后，刘金雨表示：

“还是要做好自己，力所能及地去努力，

去帮助球队。”结束了在福建队的第一

个完整赛季，他认真总结了自己的表

现。“自己在机会处理上不够稳定，有时

过于积极导致失误，进攻上也不够大

胆、坚决。他以一场对阵新疆队被绝杀

的比赛为例，那场比赛即将结束前，福

建队领先，却在最后因自己和队友防守

沟通上出现问题，让新疆队的齐麟投进

绝杀三分，球队错失胜利。这场失利让

年轻的刘金雨深刻认识到经验和心态

的重要性，“这次就当是交了学费，以后

要吸取教训。”刘金雨说。

前段时间，刘金雨参加了国家男篮

短训营的集训，这对刘金雨来说是一次

宝贵的经历。在短训营中，刘金雨与来

自不同地方的年轻队员们相处，让他感

受到了浓厚的训练氛围，大家充满激

情，沟通顺畅，很快就建立了良好的默

契。“在这么有激情的训练氛围里，大家

互相学习，进步都很快。”刘金雨表示。

短训营最后有两场交流赛，虽然刘金雨

在比赛中暴露出了信心不足、处理球不

够坚决等问题，但他通过复盘比赛录

像，和教练、队友及时沟通，总结了经验

教训，明确了自己的改进方向。

对于未来，刘金雨有着清晰的规

划。作为一名新生代球员，他愿意从做

“脏活累活”开始，展现自己的积极态

度。他希望在即将到来的全运会U22男

篮资格赛上，积累更多经验，不断提升

自己的能力。“全运会和CBA联赛感觉

不一样，没有外援，球权可以更多地

在我们自己手里，能有更多处理球

的机会，我想通过这次比赛让自

己的组织进攻打得更合理、更坚

决。”刘金雨坦言。当记者问他

长远目标是什么的时候，刘

金雨毫不犹豫地表示，努力

进入国家队，争取参加国

际大赛。“我会一直努

力，不管在哪里，都要

保持坚定的信念，不

断 提 升 自 己 的 实

力。只要自身能力

够强，自然会有

更多的机会和

平台。”刘金雨

坚定地说。

从兴趣到职

业，从懵懂少年到潜

力无限的年轻球员，刘金雨在篮球

的道路上一步一个脚印，勇敢前行。他

用汗水和努力诠释着对篮球的热爱，

用坚持和信念追逐着自己的梦想。 刘金雨（左）在比赛中拼抢。新华社发（黄志摄）（资料照片）
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